

LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XIX.

Precios de suscripción.—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Juésves 22 de Agosto de 1878.

Precios de inserción.—Anuncios a medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana a real línea.—Para los suscriptores la mitad.

NUM. 5,555

PARTE OFICIAL.

Día 18.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Ministerio de Ultramar.—Real decreto precedido de exposición estableciendo las reglas por que han de regirse los Bancos de emisión y descuento que se creen en las provincias ultramarinas.

—Reglamento para la constitución de sociedades anónimas en las provincias de Ultramar.—(Conclusión.)

Ministerio de la Gobernación.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por D. Juan Borrégüero contra una providencia del gobernador de Cáceres sobre deslinde de terrenos en Albalá.

—Otra dando las gracias al testamento de doña María Fernández por su donativo de 500 pesetas al hospital de Jesús Nazareno de esta corte.

LOS AYUNTAMIENTOS.

La necesidad de velar por la seguridad y defensa de los Municipios, cuya institución es antiquísima, y la de dictar sabias reglas para hacerse respetar sus derechos, dejó sentir desde un principio, lo que contribuyó sobremedura a levantar el Consejo, que más tarde se denominó Ayuntamiento. Sus vestigios aparecen de una manera clara en los fueros municipales de los siglos IX y X, mostrándose fuertes y en gran número en el siglo XI. Cuando toda Europa estaba dominada por el feudalismo, el influjo municipal se dejaba no obstante sentir algún tanto, pudiendo las Juntas de vecinos celebrar reuniones en algunas ciudades y villas, dictar reglas de buen gobierno y ordenar la policía de los Ayuntamientos, decretó en mu-

chas ocasiones, eclipsándose totalmente en algunas épocas, como sucedía en los campos de Villar, donde recibió un golpe fatal, tras cuyo combate cayeron repentinamente las franquias municipales que á costa de tantos sacrificios se habian conquistado; mas afortunadamente sucedieron otros tiempos favorables á la reistitucion de los Ayuntamientos, habiendo adquirido tanta importancia en nuestros dias, que no vacilamos en consignar que de la equidad y justicia de los mismos depende que una Nacion pueda disfrutar de un buen régimen interior y de una conveniente direccion exterior.

Si el bienestar en la familia implica una marcha desembarazada y un constante progreso en la sociedad, la buena administracion en los Ayuntamientos lleva tras si una desahogada organizacion en los poderes públicos, por cuanto el conjunto en condiciones que reuna la primera y más elemental agrupacion política que es el Municipio, ha de trascender necesariamente á la prosperidad de la nacion. Destruida la familia y se desquiciará la sociedad; llevada la inmoralidad y el desbarajuste en el Municipio, y la nacion no podrá subsistir. Por el contrario, dada la familia un padre justo, aunque severo, un padre digno aunque humilde, y vereis cómo germinan en ella todas las virtudes, cómo á la sombra bienhechora de su paternal bondad crecen lozanos y robustos los tiernos miembros de aquella agrupacion civil. Así tambien, si al Municipio le dais representantes dignos y justos, representantes que se interesen por el bienestar de esta agrupacion política, base de todos los poderes; si le dais, en fin, un Ayuntamiento que se desvele por la prosperidad de sus administrados, vereis cómo se desarrollan la obediencia y el respeto que son debidos á los gobernantes, extendiéndose la moralidad en todas partes, y creciendo de una manera vigorosa y lozana las fuentes de

progreso que tanto robustecen la vida de los pueblos.

De modo, que si por los hechos que realiza ó debe realizar una agrupacion cualquiera se viene en conocimiento de su mayor ó menor importancia, no será necesario encarecer la mucha que tiene un Ayuntamiento, ya porque estén bajo su dominio intereses respetables que deben averiguar el bienestar material de un pueblo, ya porque disponen de elementos suficientes para poder imprimirle un constante progreso, acercándole todo cuanto sea posible á la perfeccion.

Si, el ayuntamiento ha de ser un faro luminoso que á la vez que quiere á sus administrados para el más fácil cumplimiento de sus deberes, irradie calor en todas direcciones; pero calor vivificante, calor á cuyo influjo se desarrollen fuerzas de prosperidad y progreso y broten manantiales salutíferos que aseguren moral y materialmente la tranquilidad de todos. ¡Hay del pueblo cuyo Ayuntamiento sea un manantial de gases asfixiantes!

No se crea, sin embargo, que un Ayuntamiento cumpla su deber dejando de ser un foco deletéreo, sino que, como hemos indicado ya, ha de ser un semillero donde nazcan y se reproduzcan trabajos de reconocida importancia, reformas de utilidad general. Celebrar sesiones y no hacer nada ó muy poco, es no responder á la alta mision confiada á quien está investido del honroso cargo de concejal; estudiar proyectos y no plantear reformas, es poco menos que perder el tiempo; prometer y no cumplir lo que otros quizá le hubieran dado, es dejarle en una vida estacionaria que ha de conducirle sin tardanza al precipicio. ¡Triste Ayuntamiento aquel que al dejar la administracion del pueblo, no ve en este algo bueno que perpetúe su memoria! Por el contrario, ¡cuán grato para otro que, habiendo cumplido su deber, oye que se ensalza su conducta!

ó que descubre pintado el agradecimiento en los semblantes de sus convecinos, que aprecian en lo que vale la mejora que ha realizado! Muéstrase el primero receloso, apático, despechado, porque le falta el aplauso general; preséntase el segundo risueño, tranquilo, satisfecho de su obra, porque ha cumplido con su conciencia, porque sabe que lo bueno tarde ó temprano se agradece á consecuencia de los beneficios que ha de reportar á todos.

No nos parece que sea necesario estar dotados de mucha perspicacia para penetrar á primera vista y convercernos altamente de la inmensa diferencia que hay entre una y otra situacion, tanto con respecto á su propia utilidad, como á la tranquilidad de su conciencia.

En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, Amen.

Repuestos algun tanto del verdadero *aplanamiento* que nos produjeron los inconmensurables artículos que nos dedicaba *El Diario* en su número del martes, contestaremos en breves palabras á sus principales consideraciones, pues no otra cosa merece que una respuesta sucinta aquel diluvio de palabras, que ocupan muy cerca de dos planas y media, de las tres de que el colega se compone, exceptuando la de anuncios.

La chistosa ocurrencia del *Diario* preguntándonos si pensamos asistir á la próxima peregrinacion á Roma, es de lo más delicioso que en su género hemos visto. Demás comprenderá el cofrade que podía haberse ahorrado la molestia de interrogarnos, conociendo nuestros antecedentes liberales: como quiera que camente algaradas carlistas, en que, bajo la capa de la religion, se juntan todos los ultramontanos para hacer pública ostentacion de sus conocidos sentimientos, por mas que otra cosa pretenda aparentar el colega, dicho se está que ni hemos de seguirles en este camino, ni podríamos hacerlo sin renunciar á nuestras profundas convicciones.

—118—

tas y repuestas, así como en las ideas del orador principal habia reinado tal confusion, que al pronto no supo si era la hermosa Barberia ó el caballo flamenco quien habia pagado su deuda á la naturaleza. Hasta entonces, el desorden general habia impedido al patron que interviniere, pero aprovechó esta suspension para verificarlo.

—Es evidente, señor Van Beverout, dijo con voz temblorosa, que ha ocurrido algun suceso extraordinario. El negro y yo haremos muy bien en retirarnos, á fin de que podais interrogar á Francisco con mas libertad sobre lo que le haya acontecido á la señorita.

Esta proposicion notable sacó al alderman de un estupor profundo: se inclinó en señal de adhesion, y dejó á Mr. Staats que saliera del cuarto: pero cuando Euclides quiso atejarse, le mandó que se quedara.

—Puedo tener ocasion de interrogarte, dijo con una voz que habia perdido mucho de su poder; quédate aquí bribon, y está pronto á responder; y ahora, señor Francisco, deseo saber porqué rehusa mi sobrina almorzar conmigo.

—Dios mio, señor alderman, no me es posible contestar á eso. Nunca se conocen á fondo los sentimientos de las señoritas.

—Id á decirle que mi sentimiento es estar decidido á suprimir ciertas mandas en mi testamento, para las cuales habia consultado mas bien sus intereses que la equidad para con mis demas parientes.

—El señor reflexionará sobre ello, ¡la señorita Alida es tan jóven!

—Jóven ó vieja, está resuelto el partido que he de tomar: así pues, id á vuestro patio de las Hadas, y contárselo á vuestra perezosa.... Tú has montado en mi pobre caballo, miserable espíritu de las tieblas.

—119—

—Pero pensad en ello, señor, os lo ruego; es la primera vez que se escapa la señorita.

—¿Qué me dice ese bellitre? exclamó el alderman, cuya quijada inferior se bajó casi al nivel de la de su buen criado. ¿Dónde está mi sobrina, señor mio, y qué significa esa alusion á su ausencia?

—¡La hija de M. Barberia no está! contestó Francisco, cuyo corazon estaba harto oprimido para poder dar otras explicaciones.

El anciano y cariñoso sirviente se puso la mano en el pecho con una expresion de profundo sentimiento; pero creyendo deber suyo disimular sus emociones delante de su superior, y hallándose incapacitado sin embargo para dominarlas, saludó y se retiró con dignidad.

Debe decirse, en honor del alderman, que la inexplicable ausencia de su sobrina amortiguó el efecto que produjera en él la súbita muerte del caballo flamenco. Interrogó á Euclides, le amenazó, le mató durante unos diez minutos; pero el astuto esclavo se aprovechó de las investigaciones que siguieron á la noticia dada por Francisco, para confundirse con sus hermanos, y su crimen quedó olvidado en parte.

En efecto, el patio de Hadas se hallaba privado de su principal atractivo. Las habitaciones ocupadas por Francisco durante el dia y Dinah durante la noche, se hallaban en su estado habitual; únicamente el desorden del lecho y la desaparicion de un gran número de efectos, así como varias prendas de ropa desparramadas por todos lados, anunciaban que la negra se habia acostado, levantándose para marchar de improviso.

Por otra parte, la sala pequeña, el dormitorio y el cuarto de tocador de la hermosa Barberia, presentaba el orden mas perfecto y estudiado. Ni un mueble estaba fuera de su sitio, ni una puerta entornada, ni una

Y como quiera que no reconocemos en el periódico de la calle de Marin autoridad alguna para exigirnos una profesion de fe, ni tenemos por *infabiles* sus particulares opiniones, puede desde ahora desistir de su pretension y renunciar á su antiguo sistema de lanzarnos los rayos de su tremenda cólera y las excomuniones fulminantes de su ira, porque no pensemos con su mismo criterio sobre lo que aquellos actos son y significan. Por otra parte, tampoco podrá citarnos el papel religioso ni un solo periódico político de los que, teniendo hechas repetidas declaraciones de catolicismo, no pertenecen, sin embargo, á la secta absolutista, que concurre á la seráfica expedicion que el colega apoya, convencidos, como todos lo están, de sus propósitos y de sus fines.

Vamos ahora al segundo artículo. Jamás podremos entendernos con el cofrade local, si continúa discutiendo de la singular manera que hasta aquí lo viene haciendo. Confesado por el mismo que, según las enseñanzas de San Agustín, «ni los viajes ni causa alguna del orden natural nos proporcionan la gracia de la fe ó la perseverancia» confirmadas quedan, repetimos, nuestras palabras. Ciertamente es que en otro lugar confiesa el Santo «que su salvacion fué debida en cierto modo á sus viajes á Roma,» pero esta es la contradiccion de que hablamos, y cuya responsabilidad no creemos nos exija á nosotros el colega. Esto es tan claro como la luz del mediodia; si ni aun así, consigue verlo *Diario*, hágase de unos lentes nuevos, porque actualmente los tiene, sin duda, ahumados, y no tome á mala parte que no volvámos á contestarle sobre el asunto, si todavía insiste en raciocinar de la especial manera que acostumbra. En todo caso, la falta estará en su agudeza y no en nosotros, que no tenemos la obligacion de usar una *cuchara*, para hacerle tragar cosas tan palmarias y evidentes.

Y llegamos al tercer artículo. Insistimos en el juicio formulado acerca de uno de sus anteriores escritos: en realidad, no merecia respuesta, y así resolvimos proceder desde el primer momento, pero como, según ya dijimos anteriormente, el colega lo convierte todo vencedor suponiendo que usábamos un ardid para evadirnos de contestarle, quisimos hacerle comprender que ni habia en nuestro suelto las inexactitudes que le atribuyó, ni tenia motivo, por consiguiente, para escandalizarse. El colega, sin embargo, no se dá por convencido, aunque nosotros creemos habernos explicado con bastante claridad.

Si pues no ha entendido nuestras palabras, vuélvalas á leer; y si entonces no las comprende todavía, busque un maestro que le enseñe el castellano.

Por lo demás, el periódico de la calle de Marin puede adjudicarse á sí mismo el laurel de la victoria cuantas veces lo crea conveniente. Ya sabemos que sus redactores son unos sabios y que fuera de su bonete todo es ignorancia y poquedad de entendimiento: hace mucho tiempo que estamos convencidos de esta verdad, y así hubimos de confesarlo en nuestra gaceticilla *Se dará el halazgo*.

Ah! se nos olvidaba. ¡que no descuide V. su trabajo retórico sobre Byron, Gallego, Arolas etc. hombre! Mir V. que nos vamos á morir de impaciencia!

NOTICIAS GENERALES

Madrid 19

Ayer llegó á Madrid un individuo gravemente herido por un novillo en la corrida celebrada en Pinto, el cual le infirió una cornada en la parte superior del canal intestinal.

El miércoles fondeó en París en el muelle de Orsay, un buque cargado de agua del mar con destino al aquarium de la Exposicion. Con el agua conducia una gran coleccion de peces y mariscos, que todos han muerto durante la travesia.

La ceremonia del matrimonio de la Princesa Maria, hija mayor del príncipe Federico Carlos de Prusia, con el Príncipe Enrique, de los Países-Bajos, tendrá lugar el 24 de Agosto en el palacio nuevo de Postdam. Los aposentos para los novios han sido preparados en el castillo que está situado en la ciudad antigua.

A mediados de setiembre los recién casados harán una larga visita á la capital de Francia.

Por razon de tristes sucesos, todavía muy recientes, y del estado de salud del Emperador, que no será completamente restablecido, las fiestas serán en unos brinantes que las que tuvieron lugar con motivo del matrimonio de la Princesa Isabel y Carlota; se limitarán probablemente á lo que se llama una boda sin aparato y estrictamente de corte.

Se cuenta, por lo tanto, de una manera cierta con la presencia de casi toda la familia imperial, así como también con la del Emperador en persona.

El canastillo de boda de la novia, para el cual independientemente de numerosos regalos, concede la lista civil, como así mismo para todas las princesas de Prusia, 90,000 marcos, será expuesto otra vez á la curiosidad publica, cosa que no se ha hecho hasta hora.

La diadema ofrecida por el Emperador y la Emperatriz la está terminando el joyero de Palacio. Cuando todas las piezas, en número de veinticuatro, estén colocadas, esta diadema y el collar que le acompaña constituirán una verdadera obra de arte de joyería. El vestido de la novia, que es de seda blanca, bordado de plata, con una cola de cuatro de larga, se ha confeccionado en Berlín.

Es de notar además que la joven Princesa ha escogido todo el canastillo de boda en los almacenes de Berlín ó de otras ciudades de Alemania.

Entre los regalos más hermosos enviados por el novio, figura sobre todo un magnífico collar de perlas. El príncipe Enrique hace traer todos los días de París, rosas y otras flores para ofrecérselas á la Princesa Maria.

TELEGRAMAS

Viena 18.—Las tropas austriacas han rechazado un ataque de los insurrectos en Dob, causando los grandes pérdidas.

Paris 18.—Anoche dieron un banquete al secretario del ayuntamiento de Madrid, los artistas y delegados enviados por aquel municipio para estudiar la Exposicion. La reunion fué entusiasta, y se acordó enviar un saludo al alcalde de Madrid.

REVISTA DE TOROS

Reseña de la corrida verificada en esta ciudad el 20 de Agosto.

Bendita sea la gracia
Y el salero de mi tierra
Y las muchachas bonitas
Y la flor de la canela
Y las seductoras rubias
Y las preciosas morenas
Que con sus mantillas blancas
Acudieron á la fiesta
Y ostentaban su hermosura
En los palcos y plateas.
¡Que chiquillas tan garbosas!
Tan lindas, tan retrecheras!
Las que están como un fideo
De flacas, que se clarean,
Esas me roban el alma

Por lo dulces y poéticas
Y el corazón me arrebatán
Por lo macizas, las gruesas!
Paca, Concepcion y Carmen
Y Dolores é Inocencia
A mi se me cae la baba
Mirando vuestra belleza.
¡Quien tuviera veinte años
Y doscientas mil talegas
De duros, para ofreceros
Mi amor, mi mano y mis rentas!

Pues señor, rompió la música
Con una marcha guerrera
Porque á Filiberto Campra
Le gustan las cosas bélicas
Y montado en una jaca
De buena estampa y presencia
Salió un mozo echao palantre
Con chaquetilla torera
Y al palco del Presidente
Dando saltos y corbetas
Fué para pedir la llave
Que con mucha ligereza
La recogió en el sombrero
Y la gente muy contenta
Le aplaudió con muchas palmas
Y luego dando la vuelta
Y al compas de un paso doble
Salieron por una puerta
Cara-Ancha y el Gallito
Con sus alas y su cresta
Y toda la demás tropa
Y sobre cuatro babiecas
Que parecían cuatro arenques
Los que han de picar las fieras.
Repartieron en sus puestos
Y sonando la trompeta
Dió principio la corrida
Con que abra usted las orejas.

Salió al redondel Madrileño, negro bragao, cornibajo, de poder y voluntarioso. Crespo le propinó una vara buena y una lanzada, perdiendo su arre, á cambio de una caída, Llaverio mojó una vez, Canales dos, y una Suarez, por dos caídas, sacando heridas dos alimañas. Cara-ancha en los quites estuvo muy oportuno. Salieron á adornar el morrillo de Madrileño, el Barba y Campos (Manuel) poniendo el primero, despues de dos salidas falsas, un par bajo al cuarteo y otro al sesgo bueno, y el segundo dos pares al cuarteo, pasando á manos de Cara-ancha, que vestia verde y oro, quien despues del brindis de ordenanza se fué con mucha serenidad á la res y tras 19 naturales, dos cambiados, tres de pecho y uno redondo, le propinó media estocada buena, dos mas naturales, uno cambiado, uno de telon, y dos medios pa-

ventana abierta. Era evidente que habian salido del pabellon por el camino natural, cerrando la puerta como siempre; la cama no se habia deshecho; en fin, estaba todo en tan buen orden, que el alderman, arrastado por un sentimiento natural, llamó á su sobrina en voz alta, creyendo que se habia ocultado para darle un chasco, pero fué inútil. La voz sonó hueca en las habitaciones desiertas, escucharon largo tiempo, y no oyeron la respuesta alegre y risueña que aguardaban.

—Alida, gritó el mercader por cuarta y última vez, ven, hija mia, te perdono el susto que me has dado; nunca tuve intencion de desheredarte. Hija de mi hermana, ven á los brazos de tu anciano tío.

El patron de Kinderhook volvió la cabeza á un lado al ver al insensible comerciante ceder á los sentimientos de la naturaleza, y olvidó su propio dolor para pensar tan solo en el del alderman.

—Retirémonos, dijo con dulzura; necesitamos reflexionar un poco antes de adoptar un partido.

Mynder se dejó llevar; pero antes de salir del patio de las Hadas, examinó todos los muebles, y sus pesquisas no le dejaron duda alguna sobre lo ocurrido. La joven heredera se habia llevado sus vestidos, sus libros, sus cajas de dibujo y pintura, y hasta sus instrumentos de música.

—¿Qué noticias hay de mi sobrina? ¿qué noticias hay de mi caballo? ¿habeis llamado á Dinah?
—Sí, señor.
—¿Habeis guardado las llaves de la caballeriza?
—Nunca me separo de ellas.
—¿La habeis mandado que llamara á su señorita?
—Señor, no ha contestado una palabra.
—¿Tuvieron los caballos su pitanza según lo mandé?
—Nunca estuvieron mejor pensados.
—¿Habeis entrado en el pabellon de mi sobrina para despertarla?
—Tiene razon el señor.
—¿Qué diablo le ha sucedido á mi pobre caballo?
—Ha perdido el apetito, y temo que nunca le ha de recobrar.
—Señor Francisco, deseo saber lo que ha contestado la hija de M. Barberia.
—La señorita no contesta ni una sílaba, señor.
—¿Por el arte veterinario! debieran haber practicado una sangría.
—Era demasiado tarde para eso, dijo Buclides.
—¿Qué obstinacion! repuso el alderman; bien se conoce que descendié de una raza de hugonotes, que prefirió abandonar su patria, á cambiar de religion.
—La familia de Barberia es muy honrada, caballero, pero el gran nonca fué un poco demasiado exigente. A la verdad, la dragobada era poco á propósito para hacer cristianos.
—¡Malditas apoplejías! debierais haber llamado al albeitar, miserables negros.
—Mandé buscar al descuartizador, para salvar la piel, porque habia muerto ya.
—La palabra muerta impuso silencio á todos. El diálogo que precede habia sido tan rápido en las pregun-

tos y otro pinchazo bueno sin soltar, tres intentos de descabello y dejando el estoque á cambio de la puntilla, lo remató con ella á la primera que lo intentó.

Por *Rejagar*, se conocia al segundo, negro, meano y vizco del izquierdo; tres buenos puyazos le propinó Suarez, á cambio de tres caídas, dos *espeques* heridos y una alimana muerta; tres varas le puso Canales, costándole su violin y una caída, otras tres Crespo por tres caídas y pérdida de una *falúa*; cuatro Llaveró y un marronazo por una caída, una *sardina* muerta y otra herida. Anillo le adornó el morrillo con dos pares de pendientes en las pendolas y el *Panadero* otros dos bastante buenos también. El Gallito que vestía encarnado y plata, armado de sus correspondientes trastos, brindó como su compañero, y previos, cinco naturales, tres cambiados uno de pecho y dos redondos, media estocada corta, ocho mas naturales uno con la derecha y otra media bien puesta, dos mas naturales, tres con la derecha y un pinchazo sin soltar, otros dos naturales y uno con la derecha, otro pinchazo arrancando echándose en seguida, para que el puntillero lo despachase á la segunda que lo intentó.

Por la partida de bautismo que exhibió el tercero, negro azabache, meano, bien puesto y de condicion brabucon, era conocido entre los suyos por *Cortito*. Tres veces escribió Crespo, dos *mojó* Suarez y otras dos el Llaveró, sacando el primero y segundo sus acémilas heridas á cambio de una caída de Crespo. Los hermanos Campos despues de algunas salidas falsas le pusieron par y medio cada uno, los pares al sesgo y los medios al cuarteo. Cara-ancha, previos dos naturales, uno con la derecha, uno redondo y otro medio, le arriñó una estocada á volapié algo baja por haberse echado fuera del terreno la res.

Bonito tenia por nombre el cuarto, negro, bien armado, bravo y de poder. Tres varas tomó de Canales, recargando en dos, con pérdida de un *montante* y otro herido, por dos caídas; dos veces lo acarició Crespo, dejando en la arena una *lapa* herida y otra muerta, por una caída, otra Suarez, con pérdida de una *cedula* y otra *mojada*, por una caída. Un aficionado solicitó permiso para banderillar, poniendo medio par al cuarteo. Anillo le puso dos pares cuarteando y el *Panadero* uno y medio, regulares, por las condiciones del toro, que se iba haciendo receloso, y de sentido, pasando á manos del Gallito Chico, quien despues de tres naturales y uno derecho le *largó* una hasta los gaviñanes, echándose á seguida, despachándolo el puntillero á la tercera.

Merino se llamaba el quinto de la corrida, castaño, ojinegro, cornicorto, de mucho trapio, bravo, voluntarioso y de poder; pasó á pedir la bolsa á Crespo, Suarez, Canales y Llaveró, quienes resistiendo á entregarla lo castigaron con dos, cuatro, dos y cinco; tomada la revancha por *Merino* despachó al blanco cuatro *monigotes* hiriendo tres y echando por la arena dos veces á cada uno de sus adversarios. El público pidió que Cara-ancha lo engalanase y le puso tres pares al cuarteo, como él solo sabe hacerlo; el mismo despues de siete naturales, dos con la derecha, dos de pecho, y uno redondo, le dió media estocada buena á volapié, cinco mas naturales y otro redondo por otra estocada muy buena arrancando, dos mas naturales, uno con la derecha y otra media á volapié echándose en seguida. El Gallito Chico, dió el quiebro de rodillas á este toro, valiéndole una salva de aplausos.

Macetillo, negro vizco y astillado del izquierdo, fué el sexto y último de la corrida, de muchos piés y algo blando al hierro. Dos veces lo acarició el Llaveró, perdiendo una *oblea*, y otra herida, una de Suarez y otra de Canales, por una caída y una *sanguiuela* herida. Cara-ancha, dió el cambio de rodillas. Campos (Pedro) le adornó el morrillo con medio par al sesgo algo bajo y uno á la media vuelta y Baro le puso otro regular al cuarteo pasando á manos del Gallito, quien despues de una

brega pesada, por haberse hecho la res de sentido y desafiando en las tablas, le propinó dos pinchazos á paso de banderillas, media estocada á volapié, otra de la misma manera, tres intentos de descabello y otra media estocada con la que pasó á manos del puntillero.

El ganado pertenece á la ganadería de D. Fernando Concha Sierra vecino de Sevilla, con divisa blanca, plomo y negra.

RESUMEN.

- El ganado bueno, sobresaliendo el 5.º toro.
- Los picadores regulares, y sin castigar.
- Los banderilleros bien, sobresaliendo Anillo.
- Los matadores, bien.
- El servicio de plaza regular.
- La Presidencia acertada.
- El contratista de caballos, quemao, quemao.
- La entrada un lleno completo.
- El público contento y satisfecho dando mil enhorabuenas á la empresa.
- Murieron 21 caballos.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mio: Debo hacer presente á V. que hallándome la noche del martes á las once de la noche del martes en el café de Santo Domingo tomando una taza de café, hubo de apagaréme la pipa y me dirigí al mostrador para pedir que me vendiesen una caja de fósforos, me contestaron que no vendian allí fósforos, pero me facilitaron uno con que encender mi pipa. Hallándome encendiéndola, un mozo llegó por detrás, me tocó en el hombro y me dijo: *Usted no me ha pagado el café*. Yo le contesté que no me habia ido, y que no era yo persona de estafar el importe de una taza de café y su copa. Entonces se presentó un hombre chiquitín y seco y me dijo que me callase ó que no salia vivo de su casa. En estos momentos, cuatro ó cinco mozos del establecimiento me sugetaron y me empujaron hacia la puerta de la calle, no sin que el dueño hiciera la demostracion de querer sacar no sé si un arma de fuego ó blanca para, sin duda, herirme ó matarme con ella. En vista de que fui víctima de este maltrato; fui á visitar al Sr. Gobernador Civil, al cual no pude ver porque estaba ya acostado y entonces expuse mi queja al Inspector de orden público, quien me dijo que pondria remedio y que lo llamarian para reprenderle.

Espero que las autoridades procuraran poner término á las valentías de Don Andrés, pues de lo contrario ningun hombre tranquilo querrá entrar allí para perderse.

En mi cualidad de francés que no se mete con nadie y que cree tener derecho á la proteccion de España le ruego inserte estos paragrafos en las columnas del periódico, si la prensa en España es el escudo de los débiles y de los perseguidos.

Soy, señor, con el mayor cumplimiento su fino servidor y amigo,

JOSEPH HONDA.

Domiciliado en Adra.

GACETILLAS.

Paciencia se necesita, pero hemos tenido la suficiente para contar las líneas que nos dedica en su número del martes el periódico de la calle de Marin, líneas que ascienden al respetable número de 1552! incluyendo el artículo que se refirió al comunicado que días pasados insertamos, cuyo autor creemos se apresurará á contestar al colega.

Pero, vamos á cuentas, beatífico hermano: ¿creeis de buena fé que los periódicos se escriben para no tratar mas que de un asunto? Decimos esto al ver la comencion de emborronar cuartillas que os ha entrado y vuestra graciosa pretension de que os sigamos en esa senda. No lo esperéis, amable compañero de fatigas; nuestros suscritores tendrian derecho á quejarse si procediéramos como deseais, y por otra parte, nos basta con una racion no muy abundante de los bien escritos ar-

tículos que diariamente lanzais á los vientos de la publicidad, para poder cumplir nuestra voluntaria tarea de reirnos á vuestra costa y de divertirnos con vuestras genialidades.

Hacedlo así, amantísimo cofrade y no priveis á las humildes ovejuetas del rebaño santo, vuestras beatísimas amigas, y á los pastores del seráfico ganado, vuestros abonados y compañeros, de las otras mil cuestiones que forman el repertorio de vuestra paternidad, repartiendo con mano piadosa, como decia el Padre Claret, la *alfalfa espiritual para los borregos*.

Captura.—Los guardias civiles Antonio Martinez Reina, del puesto de Gador, y Francisco Plaza Carijo, del de Tabernas, que accidentalmente se hallaban en Santa Cruz el dia 17 del actual han aprehendido á un reo de importancia que hace ya algunos meses estaba burlando la activa persecucion de que era objeto. Los citados guardias, como ya hemos dicho, se detuvieron en Santa Cruz por motivos de familia, cuando se les dijo que el reo Juan Martinez (a) Choto estaba en la *Fuente Santa*, en la rambla de Gergal; inmediatamente, apesar del calor sofocante (eran las 11 de la mañana) emprendieron la marcha hacia dicho punto y á las tres de la tarde le encontraron acostado en un olivar capturándolo y conduciéndolo al Juzgado de Gergal. El reo se hallaba tan descuidado porque sabia que toda la Guardia Civil de los puestos limitrofes se hallaba reconcentrada en la villa de Cádiz. Este Juan Martinez (a) Choto fué el que trató de asesinar al Melgizo de Santa Cruz, pero habiéndose interpuesto una niña de siete años, hija de una vecina, resultó aquella cadáver de un escopetazo.

Durante el alboroto promovido al lidiarse el quinto toro por hallarse unos momentos la plaza sin caballos ni picadores, parece que en el corral donde se custodiaban los caballos hubo tambien algun tumulto por negarse un picador á montar uno de los jacos que le presentaban, que en rigor de verdad, la mayor parte parecian iguales. El picador, con que los toros amagasen la arremetida. Si dicho picador creia inútil para la suerte de pica al jamelgo que se le presentaba, hizo perfectamente en rehusarlo; si el cuadrúpedo era servible, la autoridad debió multarlo y hasta enviarlo á la Carcel, pero nunca tolerar, como se nos ha dicho, que uno de los dependientes del cuerpo de Orden Publico golpee al torero, para lo cual no tiene facultades ningunas. Muchas personas que se hallaban en los palcos próximos al corral de los caballos presenciaron el hecho, apostrofaron duramente al mencionado individuo de orden público que debe tener entendido que el uniforme que viste se desprestigia con actos como el que realizó y que deseamos no vuelva á repetir, pues entonces, por muy sensible que nos fuese, tendríamos que expresarnos un poco mas agríamente.

Está aqui todavía.—La premura con que se confeccionan los trabajos periodísticos nos impidió anteayer cercionarnos de la exactitud de la noticia que daba nuestro colega *El Diario* referente á la salida para Ciudad-Real de D. Carlos Frontaura, suceso de que nosotros no habiamos tenido anuncio alguno, pero al ver la estampada en el cofrade, no quisimos dejar sin consignarla tambien en *La Crónica* dedicando á la partida del Sr. Frontaura las frases que nuestra conciencia nos dictaba. (Cual habrá sido, pues, nuestra sorpresa al recibir una esquila del Gobernador haciéndonos saber que todavia ayer se encontraba entre nosotros! Conste, por lo tanto, que el Sr. Frontaura no se marchó el martes, é hizo bien por aquello de que en *martes ni te cases, ni te embarques*; hoy jueves es cuando saldrá para Málaga y desde allí se dirigirá á Ciudad-Real, en cuya poblacion, unida á Madrid por medio de la vía ferrea está mas en disponibilidad de asistir á los ensayos y representacion da la comedia en 3 actos y en verso titulada *Entre Casados*, obra que el Sr. Frontaura á compuesto durante su estancia en Almería en los ratos que le dejaban libres las tareas del Gobierno.

Compuerta ya la contestacion á *El Diario* que en otro lugar insertamos, recibimos su número de ayer, en el

que ofrece ocuparse primeramente en la continuacion de su trabajo retórico.

Ya comprenderá el colega que sus anteriores artículos necesitaban una pronta respuesta, y de consiguiente no debe extrañar que hoy se la demos cumplida, aunque esto haga ya inútiles nuestras mutuas promesas de establecer un turno en la controversia. Así lo ha querido el colega, que no ignora estamos dispuestos á *bailar al son que nos toque* y que, á pesar de todo, nos tiene siempre atentamente á sus órdenes.

A las 12 de la noche del martes último embistió un vapor inglés de gran porte, hallándose en las aguas de Cabo de Gata, á otro buque francés, tambien de vapor, el cual se fué inmediatamente á pique, hundiéndose en el abismo, ahogándose 2 tripulantes y salvándose 17. El vapor, inglés ha entrado en nuestro puerto con una gran averia.

«La Correspondencia» de Madrid dice que hoy tomará posesion del Gobierno de Ciudad Real el Sr. Frontaura. Bien enterado está el colega noticiero.

El Sr. Frontaura no sale hasta la tarde de hoy de Almería para Málaga, y no tomará posesion en Ciudad Real hasta el lunes próximo.

Francisca Blazquez, de Caniles, que habita en la cochera de Don Serafin de Torres, con leche de tres meses, busca casa en que criar en esta ciudad. Tiene persona que la garantice.

En la expresada Cochera darán razon.

Pérdida.—En la mañana del 21 del corriente se ha perdido un gato grande, blanco, con manchas doradas, y rabote; lleva collar encarnado con cascabel. Al que lo presente en la redaccion de este periódico se le gratificará con dos duros.

DIRECCION ESPECIAL DE Sanidad marítima de Almería. Nota de los buques entrados en este puerto el día 20 y los despachados en el mismo.

De Málaga, goleta inglesa Margaret.

De Bonanza pailebot español Raigoda.

De Adra vapor español Rosario. De Gibraltar, laúd español Santa Claridad.

DESPACHADOS

Para Estepona laúd español Joven Francisca.

Para Portimao goleta portuguesa Doña Anna.

Para Albuñol laúd español San Juan.

VAPOR PARA LIVERPOOL

El dia 24 del corriente se espera al magnífico y ligero vapor *Warrior*, tambien con cabida para uvas, y quedará aqui hasta el 28 del mismo.

Despues del dia 27, para este vapor, no se dará orden de embarque.

Para mas informes, acúdase á Don Guillermo Hall, Fábrica de la Noria.

Despues de la llegada del *Warrior* en este Puerto, las órdenes para embarque se conseguirán á bordo.

SUBASTA.

Se sacan á subasta 10 metros de taldro de la mina «El Carmen» cuya subasta tendrá lugar el dia 25 á la una de su tarde, casa de D. Francisco Felices, calle de las Tiendas número 3.—El Presidente, Filiberto Campra.

PARA LOS TOROS.

Riquísimos sal chichones, chorizos, sobrasada, huevos de bonito y otros varios artículos se arreglarán á los precios siguientes.

Quesos de bola casqueados, 5 rs. libra. Idem superior, 5 y 1/2 id. idem.

Superior estufe, 6 id. idem. Gruyer tierno, 6 id. id.

Salchichones 11 reales libra, lloviendo 6 libras á 10 y 1/2.

Chorizos, doceña, 10 rs. Mojama doce y catorce cuartos libra, y 500 botellas manzanilla, y Jerez á ocho reales una.

Y otra infinidad de artículos que durante los toros y feria se arreglarán casa de Gonzalez Garbin, Real 47.

DIARIO DE AVISOS

MAQUINAS PARA COSER

LA COMPANIA FABRIL

"SINGER"

HA VENDIDO DESDE SU FUNDACION

MAS DE **2.000.000** DE MAQUINAS.

Las cuales están trabajando en todas partes del Globo, atestiguando su gran superioridad sobre los demás sistemas y habiendo engrandecido sus Fábricas para poder producir **8.000 MAQUINAS SEMANALES**, ha resuelto reducir sus precios y ofrecer aún mayores ventajas al comprador.

GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

VS MAQUINAS LEGITIMAS DE

LA COMPANIA FABRIL "SINGER."

GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

LAS MAQUINAS LEGITIMAS DE

LA COMPANIA FABRIL "SINGER."

¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

En vista de la inmensa reputación que han adquirido las Maquinas de LA COMPANIA FABRIL «SINGER»

han aparecido numerosos imitadores que, no teniendo ninguna reputación Comercial, se valen de nuestro nombre «SINGER» para sorprender la buena fé del público con sus falsificaciones.

Toda Máquina «SINGER» legítima tiene el nombre de la Casa.

THE SINGER MANUFACTURING COMPANY.

CASAS PARA LA VENTA:

6, PRÍNCIPE ALFONSO, 6 ALMERIA.

Alicante. . . Almas, 5.
 Vila. . . San Segundo, 16.
 Badajoz. . . San Juan 32
 Barcelona. . . Puerta del Angel-Boria
 Bilbao. . . Arenal, 16.
 Burgos. . . Espoton, 44.
 Cáceres. . . Pintores, 23.
 Cadiz. . . Columela, 20.
 Córdoba. . . Ayuntamiento, 14 y 16.
 Coruña. . . Real, 18.
 Cuenca. . . Carretería 107.
 Gerona. . . Plaza de la Constitución.
 Guadal. . . Mayor Alta, 5.
 Huelva. . . Concepción, 12.
 Leon. . . Rua, 13.
 Lérida. . . San Antonio, 9.
 Logroño. . . Mercado, 23.
 Madrid. . . Carretas, 35.
 Málaga. . . Duque de la Victoria, 1.

Orense. . . Paz, 30.
 Palencia. . . Mayor, 21.
 Palma de Mallorca. . . Bolsería, 18.
 Pamplona. . . Plaza del Castillo, 49.
 Salamanca. . . Corriño 2.
 Sta. Cruz de Tenerife. . . Sol, 39
 Segovia. . . Cinteria, 8.
 Sevilla. . . O'Donnell, 5.
 Tarragona. . . Baj. de la Misericordia, 4
 Teruel. . . Nueva, 16.
 Valencia. . . Mar, 53 y 55, ob. contax
 Valladolid. . . Acercas de S. Francisco
 Vigo. . . Príncipe, 26.
 Victoria. . . General Alaya, 2.
 Zamora. . . Renova, 18.
 Zaragoza. . . Hlfonso 1, 41.
 Jaen. . . Maestra baja, 19.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de **DU BARRY**, de Londres la

REVALENTA ARABIGA

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias,) gastritis, gastralgias, flamas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eruptos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del p-cho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del higado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre—90 000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catadrático Wurzer, etc.

Cura núm. 65.311. Vervant 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mío: Gracias a Dios que la *Revalenta* de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que duraba ocho años, fué combatida sin resultado por los médicos, que me creían próximo a la muerte, ha adquirido la salud que solo debo a la virtud de la *Revalenta*.
 AL BRUNELIERE, presbítero.

Cura núm. 45.279.—Tisis.—Sr. Roberts, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, estreñimiento y sordera durante 25 años.

Cura núm. Courmes (Alpes Maritimes), Julio 1871.—Desde que hago uso de su preciosa *Revalenta*, siento un nuevo vigor, mi padecimiento de la laringe como tambien los que experimentaba en todos los músculos, tienden a desaparecer.

MEVFERET, presbítero.

Cura núm. 68.413. Sr. Lacan (padre), de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fertilizante para los niños débiles, como para las personas de todas edades fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs., 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

DU BARRY Y COMPANIA, (Limited) Valverde 1, Madrid.
 Depositarios en esta D. Antonio Vivas (farmacia).—D. Francisco Gonzalez Garbin Real 47 y D. Francisco Somohano, Confiteria Sevillana, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del higado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que dan origen a muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual a este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la fiebre, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los atigidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del higado, indigestiones, gota o reumatismo obtienen un alivio inmediato aplaudido a este irresistible Ungüento y flotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluído vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botas de Ungüento van acompañadas de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botas por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el F. J. Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

Almeria Gomez Talavera.

PASTILLAS PECTORALES BALSAMICAS DE PANTICOSA

Este nuevo producto que ofrecemos al público, es el resultado de largos años de experiencia y muy especialmente desde que tuvimos ocasión de observar las afecciones de que generalmente afeccen la mayor parte de los enfermos concurrentes al establecimiento que les da su nombre. Las propiedades particulares de que gozan para combatir toda clase de TOSES, BRONQUITIS, CATARROS e INFLAMACIONES DE GARGANTA las ponen en primer lugar entre los preparados de su clase, lo cual viene a corroborarse por la predilección con que son prescritas por varias eminencias médicas. Gran número de observaciones recogidas en el Establecimiento y en todo España, donde el público las acepta con preferencia a otras, nos dispensan de elogiar sus propiedades con pomposos anuncios, siendo nuestro objeto, que los resultados sean la mejor garantía de su crédito.

Depósito general en España: RIOS HERMANOS, FARMACIA GENERAL DE ARAGON, Cose 33.—Zaragoza y su SUCURSAL EN LAS AGUAS DE PANTICOSA.

Almeria Gomez Talavera.

LOS JUZGADOS MUNICIPALES.

Se ha recibido el cuaderno 2. que trata *Del Juicio del desahucio*.

Se halla de venta al precio de 5 reales como igualmente el primero que trata de *La Conciliacion*, al de 6, en la imprenta de Alvarez.

PAPELERIA DEL ALCOYANO.

Gran surtido de papel, sobres y efectos de escritorio y libros rayados.

Cajas fosfóricas de novedad en madera y carton.

MAQUINA VELOZ.

En el acreditado establecimiento de papelería de Don Jaime Casassayas, Ca-

lle de las Tiendas, esquina a la plaza de Bermúdez, se timbra papel y sobres a precios sumamente baratísimos; como lo pueden hacer en otro cualquier punto de España ó del Extranjero; así como en dicho establecimiento se acaba de recibir un gran surtido en sobres de medios colores apropiado para el Comercio, y cortados todos a la forma inglesa, como igualmente en papel y objetos de escritorio y otras muchas clases de artículos pertenecientes en este ramo.

APROVECHAD LA OCASION VERDADERA ALMONEDA.

Entre otros objetos se hace de butacas de regilla a 70 y 76 rs.

Butacas sin brazos a propósito para Sras. a 50 rs.—Cuerdas de cañamo y de abacá sobrantes de la existencia que tenia una mina cuyas labores se han paralizado por lo que se cederán perdiendo mucho dinero.—Siempre en mi casa; Reyes Católicos 14.

FIEL CONTRASTE.

Los señores que tengan pesas y medidas ó instrumentos de pesar, los llevarán a la oficina del Contraste, calle de la Noria núm. 19, casa del ajustador Don Basilio Carmona.

ACEITUNAS SEVILLANAS.

frente al Café de Santo Domingo número 4.